

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO.

AÑO XXVII.—Número 8.963.

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pesetas en toda España.

Extrenjero, 2'25 pesetas.

Palma, Sábado 7 de Febrero de 1920.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Bartolomé 32 - Teléfono n.º 6

## DEL MOMENTO

### Exportación clandestina

Ya es perjudicial a los intereses del pueblo consumidor la exportación oficial, la que se efectúa por los puertos en plena luz. Es perjudicial porque toda exportación trae consigo una disminución del stock de mercancías disponibles para el público.

Pero lo que no es tolerable, lo que cae de lleno dentro de la condena, pública y privada, es esa exportación que se ha hecho y se hace a la sombra. Gracias a ese procedimiento execrable se han amasado locas fortunas; pero se ha perjudicado de tal manera al pueblo, al consumidor y a la nación en general, que el pueblo, exasperado, desamparado casi por las autoridades, no ha creído medida tan eficaz y decisiva como la de tomarse la justicia por su propia mano. Condenables han sido estas actitudes del pueblo, porque condenable es toda violencia; pero esa coddenación casi aparece justificada, cuando se tiene en cuenta la burla constante que de las leyes y de los intereses del pueblo han hecho acaparadores sin conciencia y comerciantes desaprensivos.

La exportación clandestina se ha efectuado en Mallorca en grande escala. Así lo dice la voz del pueblo. Esa clase de exportación se ha efectuado en otras regiones o lugares de la península.

Hoy vuelve a reproducirse. Un periódico de Madrid, *La Libertad*, denuncia varios hechos. Queremos reproducirlos para conocimiento de la opinión pública. Dice así:

Se habla, por ejemplo, de 4.000 toneladas de arroz, exportado oficialmente en ocho meses, cuando ahora mismo se ha averiguado que en Tángier ha entrado de arribada forzosa un barco mercante, que salió de un puerto levantino con una consignación en lastre, y lo que contenía eran 2.000 toneladas de ese artículo.

En un puerto italiano también ha entrado de arribada forzosa un velero español, cuya documentación, muy en regla, consignaba una carga de 8.000 kilos de aceite. Luego se hizo una requisa en las bodegas y se encontraron 250.000.

De todo esto conoce oficialmente el Gobierno y esta es la hora que no se ha abierto sumario, que no se ha suspendido de empleo y sueldo a ninguno de los que intervinieron en el despacho de los barcos, ni siquiera se ha hecho una diligencia para averiguar lo ocurrido.

Otro periódico el *Diario de Alicante* y bajo el título «¿Dónde está el arroz?» publica lo siguiente:

«De Valencia llegó el día 9 el velero «Juanita», trayendo 1.000 sacos de arroz, que aquí desembarcó durante los días de la pasada huelga general.

El «Juanita» se hizo a la mar con rumbo a Argel, en lastre.

El cónsul de España en Argel comunicaba poco después al ministro el arribo de dicho velero con cargamento de arroz.

El arroz que llevaba era, precisamente, 1.000 sacos.

Cabía suponer que al salir de Valencia llevara a bordo 2.000 sacos y dejara en nuestro puerto la mitad de la carga; pero esa suposición debe desecharse, por cuanto el tonelaje del buque no permite creerlo.

Cabe entonces sospechar que el arroz aquí desembarcado fué de nuevo llevado al «Juanita» para exportarlo a Argelia.

Y si eso es así, ¿cómo fué despedido el velero sin la autorización debida para exportar arroz, y, sobre todo, cómo en su despacho se hacía consignar que iba en lastre y no se declaraba la mercancía que llevaba a bordo?

Este misterioso asunto ha producido gran revuelo.

Un inspector general de Aduanas se halla en Alicante para poner en claro las cosas.

Dícese si ha habido falsificación de documentos y otras cosas no menos graves. Pero verán ustedes cómo a fin de cuentas el arroz «desembarcado» en Alicante no aparece.»

¿Para qué añadir comentarios a esta denuncia? Nuestros lectores tienen con ella más que suficiente para juzgar.

## PASATIEMPOS

### El palacio de lujo

En el Palacio de Orsay, de París, han celebrado hace pocos días una reunión más de las personalidades importantes del comercio y de la política, con objeto de tratar de los medios de construir en la capital francesa el templo del lujo.

Este consistirá en un vasto y artístico palacio, donde se expongan cuantas riquezas se fabriquen en aquel país y constituyan algo así como un alarde del progreso de los artes santuarios en Francia.

Destinaránse especialmente espléndidos

salones a la exhibición de los productos que surgen de las manos de las hadas de la calle de la Paz, para transformar las cabezas de todas las mujeres del mundo.

Los espacios consagrados a las modas serán los que más llamen la atención en las Exposiciones anuales, que organizará la Cámara de Comercio y la Comisión intersindical del Salón de la Moda y del vestido.

Los premios que se concedan a los modelos más elegantes serán de gran valor material, y al propio tiempo constituirán un reclamo envidiable para las casas que los merezcan.

### Receta de cocina

**VACA EN «PAPILLOT».**—Cocer la carne en el puchero y partirla en dos pedazos. Untarla de manteca y espolvorearla de hierbas finas; envolver los pedazos en papel de estraza untado de manteca y llevarlos a la parrilla. Se sirven en el papel.

### Las mujeres nacidas en febrero

Las mujeres que nazcan en el mes de febrero serán esposas; poseerán grandes cualidades, sobre todo desde el punto de vista de la bondad y de la abnegación.

Gustarán mucho de hacer un favor y serán previsoras, amantes con su marido.

Inteligentes, sabrán dominar sus nervios; siendo muy sensitivas, tendrán horas de tristeza y de descorazonamiento. La neurastenia será uno de los peligros que les amenazarán.

Perzozas, sólo gustarán de los placeres. Si no ponen gran cuidado, ese defecto les procurará una vida infeliz, porque dejarán abandonados los quehaceres de su casa para entregarse a los espectáculos y a los bailes.

De manera, que si quieren ser dichosas en la vida, deben desconfiar de la pereza y huir de los placeres.

### Receta útil

**Cold-eram:** Cera virgen, 28; blanco de bellena, 2; aceite de almendras dulces, 400; y esencia de rosas, 1.

## HOJA LITERARIA

### ¿QUE SERÁ?

Las penalidades regulan nuestro miserable existir y nuestro existir estrangulan... ¡Y no nos queremos morir!

Se estremece ante la salida del mundo hasta el hombre más fuerte. ¿Es, acaso, amor de la vida?... ¿Es, acaso, horror de la muerte?...

Y cuando un alma decidida hacia Caronte se adelanta con el óbolo del suicida, de aquella palada a la vida, ¿qué valeroso no se espanta?

R. Blanco-Fombona

## CUENTOS DEL SABADO

### El sacrificio

—Mi querida Edith, escuchame. Tengo algo importante que decirte. M. Edgardo Guiton, el rico banquero belga a quien conoces, ha venido esta mañana a pedirme tu mano.

Ante estas palabras que le dijo su tío, Edith palideció. La idea de convertirse en la mujer de Guiton, ese ser grueso, calvo, feo y pequeño, casi le hizo reír. El aire severo de su tío la detuvo, y no soltó el «no» que ya comenzaban a murmurar sus labios.

—Reflexiona, mi querida niña, antes de responder. Ya sé que Guiton no es guapo, ni es seguramente el príncipe con quien todas soñás. Es un hombre de una perfecta honorabilidad, inteligente y bondadoso. Su fortuna es considerable y desde luego él se compromete a reconocerte de dote un millón. Con que reflexiona.

Y desde la víspera Edith reflexionaba. Era una encantadora criatura de veinte años, rubia, con grandes ojos azules y extremadamente alegre.

Huérfana desde muy joven, había sido educada por su tío, el capitán retirado Deltreil, que sentía por su sobrina gran bondad, pero poco cariño.

Edith reflexionaba en el fondo del coche, que la llevaba por las calles de Belleville, a donde le conducía su deseo de visitar a los pobres. No, decididamente no se casaría con un hombre tan feo. Mejor no se casaba nunca.

Y su boca, que hasta entonces había permanecido seria y fruncida, pronunció un nombre: Eduardo Lautré.

No reflexionó más. Ya tenía decidida su resolución.

El coche se detuvo, y Edith bajó del coche, recogiendo su vestido; comenzó a subir los cinco tramos de una escalera tortuosa. Penetró en una habitación sombría y desnuda. Allí se hallaba una madre, que no comía desde hacía dos días, y dos niños, uno de los cuales se moría de inanición. El padre se hallaba sin trabajo, y la miseria se había apoderado de aquella casa, donde ya no quedaba nada por vender.

Edith olvidó sus amores, sus preocupaciones y sus tristezas. Se apresuró a dejar en poder de aquella familia todo el dinero que llevaba, y partió dolorida.

Siempre le ocurría lo mismo, y para acudir a tanto desgraciado hacían falta millones.

—¡Millones! Esta palabra la hizo reflexionar.

Cuando se casara con el banquero Guiton, seguramente lo tendría. En una

visión lejana, le parecía ver a los enfermos y a los pobres bendiciendo su nombre. También le pareció divisar a Eduardo, su amor, y por algunos instantes las dos visiones se confundieron y entremezclaron. Una de ellas se disipó, quedando la otra, la de los pobres.

Junto a su oído oía una voz que le decía:

—Soy joven y te amo.

—Y nosotros, somos viejos y desgraciados, y necesitamos de ti—replicaba otra. La voz de la miseria podía más en ella. Todo estaba resuelto; se sacrificaría.

—¿Has reflexionado?

—Sí, tío; será la mujer del banquero Guiton cuando él quiera.

Y dolorosamente Edith no volvió a pensar en sus ilusiones y en sus amores.

No faltó quien, al enterarse de la cosa, dijo: —Pues no se casa Edith con el banquero Guiton? ¿Nunca la hubiera creído tan interesada!

Roberto Gauthier.

## Nuestros colaboradores

### Epistolario

#### LOS «NUEVOS»

Ya se sabe. Una revolución en cualquiera de las orientaciones que siguen los problemas humanos, es tanto más profunda cuanto más invierte, subvierte, vuela. Como quiera decirse.

No todas las guerras tienen tal carácter. Pero si aquellas que englobando y sintetizando una civilización, hacen despiadadamente su análisis anatómico. Esas pueden ser únicamente las guerras subversivas. Una guerra que se complace en poner de manifiesto no el rencor y el egoísmo de dos pueblos, sino el rencor y la antítesis de dos civilizaciones, de dos tendencias, de dos orientaciones que han de impregnar y que han impregnado la vida de los pueblos, en su transcurso, pone de manifiesto sus debilidades, sus lados feos.

He aquí una guerra con todos los caracteres de subversión. Y de la mayor subversión.

La guerra pasada ha expresado energicamente el ansia que tiene una civilización de criticarse a sí misma, de obsesionarse con sus defectos y de ponerse en en quiebra.

En cierto modo, pudiera ella representarse por el loco que escupe al cielo, vista ahora, claramente, a través del sedimento que van dejando las filias y las fobias. Aun sin ganas de razonar, bien puede afirmarse que es una guerra subversiva.

Y tan subversiva! ¡Aun en el siglo de la subversión! Tómese el vocablo en su sentido estricto, tal cual aparece en el léxico, tómese en un sentido vulgar. ¡Cómo que no ha dejado titeres con cabezal! ¡Principalmente titeres! Y digo titeres porque lo que queda, si es que algo queda, no llega a titeres. Lo que va quedando, indiscutible ya, porque todo el mundo lo discute, o no es nada absolutamente, o no resignándose a titeres, porque los titeres van más con rumbo a tragedia que a risa, pretende erigirse en director aun con menga de mover la batuta según los sones que al antojo marca la orquesta. Y resulta que el empresario, que es el que paga, es el mandado.

Y ha sido esta última, una subversión morbosa, morbosísima, de la pasada guerra. O mejor, la desviación morbosísima de una subversión. Figúrate, señora, dos civilizaciones que se discuten y que un resultado local sea la exaltación de la que va llevando la peor parte.

Esas derivaciones borrosas, por lo visto, son antiquísimas. Se encuentra ya la idea de un peligro en unos de los diálogos platónicos, diálogo que bien parece de actualidad. He de atajaros, sin embargo, en un punto respecto a la antigüedad, que puestos en ella, bien podríais pensar que también desviaciones morbosas eran la manera de hacer y deshacer emperadores en el Pretorio de la Roma decadente. No lo eran como tampoco las políticas orientales. Es morbosos aquello que altera las condiciones de salud. Y aquí, la salud, y diciendo aquí quiero significar en este caso, es el régimen de democracias antiguas o modernas.

Y es que realmente, y quitando la morbosidad ahora, la guerra pasada además de subvertir ha tenido la característica de la dislocación, de la desviación. Ha sido un desvío de problemas, dando lugar a cosas verdaderamente paradójicas. El producto de la guerra más paradójico y producido gracias a dislocaciones ha sido eso de los «nuevos».

Ved unos ejemplos de lo que venimos diciendo. Se habla de los «nuevos ricos» de los países beligerantes, o sobre todo, de los de países beligerantes. Yo comprendo en los países en guerra, los «nuevos pobres». Pero los «nuevos ricos» de los pueblos beligerantes representan una indulgencia repugnante y una contradicción sutil y llena de sutilezas más repugnante todavía, en la idea que el Estado tiene de las relaciones entre él y sus súbditos, entre unos súbditos y otros, entre la necesidad nacional y los intereses privados, entre el patriotismo político y el patriotismo económico.

No debiera haberse producido ese fenómeno del «nuevo» rico aún sin necesidad de chasquear el actual movimiento social. Hay casos múltiples en la Historia. La gran industria es algo moderno. Pero es muy viejo el comercio. Y no se hubiese llamado quizá siglo de oro a la época clásica de Pericles, a no seguir a Marathon. el régimen social que siguió; y el régimen social que siguió no ahogó el estímulo, sino que encontró éste su mayor esplendor en las ciencias, en las artes, en las más sublimes manifestaciones del genio griego.

Haciéndolo así, sólo atacando de frente la fuente de discordia y adelantándose en dar al exguerrero más de lo que pide inmediatamente el exguerrero, sumido lógicamente en un materialismo, determinista más o menos, puede la humanidad quitar la palabra *becas*, el pan, de la boca del niño, y entregarse a los grandes problemas del espíritu y del amor, tan ligados, precisamente este último, con la cuestión candente.

Hay más «nuevos».

Glaucón.

## Alemania y la entrega de los culpables de la guerra

### La carta de Lersner

Londres, 5.—Los periódicos publican la carta que von Lersner ha dirigido a Millebrand, fechada en 3 de febrero, y cuyo texto es el siguiente:

«Vuestra excelencia me ha hecho entregar esta tarde una nota conteniendo el nombre de los alemanes de quienes los aliados y asociados exigen la extradición.

Durante el curso del pasado mes de enero, yo he expuesto de la manera más seria a los representantes aliados y asociados las razones de imposibilidad para la ejecución de esta demanda, cualquiera que sea la situación social y el número de los culpables.

Vuelvo a indicar a V. S. lo que he declarado y repetido continuamente: que no se podrá encontrar ningún funcionario alemán que se preste a colaborar en forma alguna a la ejecución de la demanda de extradición.

Yo debía cooperar a ella, trasmitiendo la nota de vuestra señoría al Gobierno alemán y por ello hoy la devuelvo adjunta, haciendo conocer al mismo tiempo, que no puedo continuar ejerciendo mis funciones, por lo cual saldré de París en el primer tren.

«En los centros diplomáticos

París, 5.—En los Centros diplomáticos se estima que la personalidad de von Lersner es la única causa del incidente; pero esto, además, revela tendencias alemanas que conviene tener en cuenta.

No se trata más que de un acto preparatorio de los medios de ejecución del Tratado, consistente en entregar la lista de los culpables.

Esta formalidad debía ser cumplida un mes después del cambio de ratificaciones, o sea antes del 10 del corriente.

«La prensa alemana

Berlín, 5.—El «Berliner Tageblatt», refiriéndose al incidente von Lersner, escribe:

«Era de prever, y lo habíamos anunciado varias veces, que la ejecución de ciertas cláusulas del Tratado de paz eran inejecutables.»

«El Post», dice:

«Von Lersner demuestra como todo alemán debe obrar en este asunto.»

«La Lokal Anzeiger» escribe:

«El pueblo alemán no soportará esta vergüenza.»

Esperamos que una nueva demanda de la Entente no sorprenderá al Gobierno alemán. No sólo la suerte en particular de 900 buenos alemanes está en juego, sino también la de toda la nación alemana, su honor y su porvenir.»

«La Taegliche Ranschau» escribe:

«Hoy ha empezado la catástrofe; no pudiendo preverse cómo terminará.»

Berlín 5.—La *Allgemeine Zeitung* hace protestas de la buena voluntad de Alemania para cumplir las condiciones del Tratado; pero declara que el Gobierno no tiene medios para entregar a los culpables de la guerra; sobre todo a los subalternos, a los que le sería imposible encontrar.

Alemania reprueba la entrega de los culpables, porque significa una amenaza a la existencia del país, y porque tal represión es completamente ajena al Tratado.

«La última nota de Alemania

Berlín 5.—En la nota que Alemania dirigió el día 25 de enero a los aliados, referente a la entrega de los culpables de la guerra, el Gobierno de Berlín insiste en las desastrosas e inevitables consecuencias a que arrastraría al pueblo alemán el estricto cumplimiento de lo pedido por la Conferencia de la paz.

Entre otras consecuencias, se indica en la nota el desequilibrio político que originaría la entrega de los supuestos culpables.

Recuerda también la ley votada por la Asamblea nacional para aplicar el castigo a los culpables de los crímenes y demás delitos causados a consecuencia de la guerra.

Es un deber ineludible—dice—que intervengan en este asunto las partes interesadas para solucionarlo definitivamente, para salvar los intereses de los mismos aliados.

Finalmente, dice la nota que el Gobierno alemán obligará a las autoridades judiciales al procesamiento de los súbditos alemanes que indican los aliados como culpables de las violaciones de las leyes y costumbres de la guerra, basándose en documentos probatorios, y dice que se concederá a las potencias aliadas y aso-

ciadas, interesadas en el asunto, el derecho de intervenir en él directamente.

### Opinión alemana

Constanza 5.—Un periódico refiere una entrevista con el príncipe Max de Baden, el cual dice que la cuestión es saber si es un deber patriótico para todo alemán someterse a la demanda de extradición, o es un caso de conciencia.

No puede negarse—añade—la admiración hacia aquellos que se entreguen a la justicia de un enemigo cruel, con objeto de evitar dificultades a su patria; pero tampoco debe lanzarse la primera piedra contra aquellos que se nieguen a someterse a un proceso.

Opina resultantemente que se reúna una Conferencia internacional, la cual establezca los delitos internacionales y entregue a los culpables al desprecio universal.

Detrás de esa Conferencia debe estar la conciencia de los pueblos y el sentimiento de su responsabilidad ante la humanidad.

La Conferencia internacional tendría derecho a erigirse en juez, que hoy aún no existe, ni puede ser creado mientras no se haya hecho la revisión del Tratado de Versalles.

Lersner se retira de la política

Berlín 5.—Afirmase que Lersner ha decidido retirarse de la política si no consigue dulcificar las condiciones de los aliados, respecto a la entrega de los culpables de la guerra.

«Para el cumplimiento del Tratado

París 5.—Ante la Comisión de Negocios Extranjeros, M. Millebrand, apoyándose en el texto del Tratado de Versalles, demuestra haber medios sobrantes para hacer que Alemania lo respete.

Añadió que el Gobierno está resuelto a apelar a todos los medios para su ejecución.

Respecto a Rusia, dijo que la opinión de los elementos directivos de la política francesa está conforme con las decisiones interaliadas que se tomaron en noviembre de 1919.

M. Millebrand hará el martes declaraciones sobre Oriente.

«La lista es enviada a Berlín

París, 5.—Un correo de gabinete del ministerio de Negocios Extranjeros, portador de la lista de los culpables de la guerra, salió ayer noche de París, en dirección a Berlín.

«Sobre la entrega de los culpables

Londres 4.—La lista de los culpables reclamados entregada ayer a von Lersner, comprende las cifras siguientes:

Por Inglaterra, 97; por Francia, 334; por Italia, 29; por Bélgica, 334; por Polonia, 57; por Rumania, 41, y por Serbia, 4.—Total: 899.

«El Gobierno alemán desaprueba la actitud de Lersner.

Berlín 5.—Von Mayor, encargado de Negocios alemán en París, que actualmente se encuentra en Munich, ha sido urgentemente llamado por el Gobierno de Berlín.

El ministro de Negocios Extranjeros, Hermann Muller, ha llamado al encargado de Negocios de Francia en esta capital, declarándole que el Gobierno desaprueba la actitud de von Lersner.

### Salinera Española

Acordada para el día primero de Marzo próximo la amortización total del resto en circulación de las obligaciones hipotecarias serie C, emitidas por esta Sociedad, que llevan la fecha de 1.º de Marzo de 1900, se hace saber a los tenedores de las mismas para que se sirvan presentarlas al cobro en las oficinas de esta Compañía, a tener de lo prevenido en la escritura de emisión, advirtiéndoles que desde el mentado día 1.º de Marzo de este año señalado para su amortización, dejarán de devengar intereses.

Palma 6 de Febrero de 1920.—Per la Salinera Española.—El Director Gerente.—M. Guasp.

### Centro Farmacéutico

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca a los señores Accionistas a la general ordinaria que se celebrará el día 15 de Febrero próximo a las 12.

Los accionistas que deseen asistir a dicha Junta, deberán depositar sus acciones con 24 horas de anticipación a la señalada para la misma.

Palma 31 de Enero de 1920.—El Presidente, Juan Sureda.—El Secretario, Nicolás Jaquot.

# LAS MONJAS

Espléndidos surtidos de géneros para

## CUARESMA

Chalitos y Velos: Chantilly y blonda, dibujos gran fantasía  
Precios sin competencia



SEGUNDO ANIVERSARIO

del fallecimiento de

### D. ANTONIO COMPAÑY VICH

E. P. D.

Su afligida esposa D.<sup>a</sup> Sebastiana Compañy participa a sus amigos que las misas que se celebrarán el día 9 (lunes) de 7 y media a 9 en la parroquial iglesia de la Inmaculada Concepción (San Magín) serán en sufragio de su alma.



### D. Jaime Ordinas Bauzá HA FALLECIDO

después de recibidos los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

E. P. D.

Sus afligidos hijos, hijas, hijas políticas, y demás familia, participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, y les suplican se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al Rosario que se rezará en la parroquia de San Nicolás, hoy sábado a las siete y media y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada, y al funeral que se celebrará en la misma iglesia el lunes a las diez y media.  
Casa mortuoria: Yeseros—23 No se invita particularmente  
El Excmo. señor Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia en la forma acostumbrada.

# INFORMACION

## Junta Provincial de Subsistencias.

Bajo la presidencia del Gobernador y con asistencia del Presidente de la Audiencia, Delegado de Hacienda, Alcalde de esta capital, Presidente de la Cámara de Comercio y Jefe de Estadística, se reunió ayer la Junta Provincial de Subsistencias.

Estudiada la solicitud que estaba sobre la mesa referente a exportación de huevos y gallinas, se acordó, después de oír el parecer del Alcalde que había consultado previamente a la Junta Municipal de Subsistencias, de conformidad con el mismo, autorizar a los exportadores de volatería y aves para que puedan embarcar semanalmente 250 gallinas, quedando subsistente la prohibición relativa al embarque de huevos.

En cumplimiento de lo dispuesto en la R. O. del Ministerio de Abastecimientos de 20 de enero último se fija el precio de venta de la gasolina a 85 pesetas hectólitro en fábrica y sin envase, y para los vendedores o detallistas a 095 litro.

### Un suceso extraño

La guardia civil del puesto del Terreno, da cuenta al señor Gobernador, con fecha de ayer, de haber encontrado, con la boca tapada, amarrado de pies y manos y tendido en el dintel de la finca de aquel caserío, conocida por «Villa Julia», al vecino de aquella localidad, Jaime Frau Llabrés, hijo del vigilante particular nocturno del caserío de referencia.

Se dieron cuenta del hecho unos transeúntes, quienes lo comunicaron al propio tiempo a la guardia civil.

Esta, después de haber recogido y librajado al individuo de las ligaduras que le sujetaban le interrogó.

Dijo el Frau, que al llamar a la puerta de «Villa Julia», con objeto de preguntar a la señora, si quería, que como el día anterior le hiciera compañía, con motivo de hallarse su marido ausente, un individuo elegantemente vestido que saltó por la tapia del jardín, se abalanzó sobre él, dándole tan fuerte puñetazo en el pecho que le derribó, haciéndole perder el sentido.

Como no satisficieran a la guardia civil las explicaciones de referencia, en virtud de las contradicciones que notó, procedió a un nuevo interrogatorio, logrando que el Frau confesara, que él mismo se había maniatado y tendido a la puerta de la casa, con objeto, de que la señora, apañándose de él, lo tomara a su servicio.

Habita el chalet «Villa Julia», una familia acaudalada, por cuyo motivo, y con objeto de averiguar si el hecho estaba revestido de alguna otra circunstancia o intención criminal, se ha procedido a la detención del autor poniéndolo a disposición del señor Juez.

Con motivo de este hecho, la señora de la casa, amedrentada abandonó inmediatamente el chalet, pasando a vivir al Gran Hotel.

El hecho, ha sido la comidilla de estos días, entre los vecinos del Terreno.

### El trigo intervenido y el pan

Nos da dicho el Sr. Gobernador que el lunes se reunirá en su despacho, la Junta que entiende en este asunto, al objeto de señalar en definitiva el precio a cuanto ha de venderse la harina procedente del trigo intervenido y el pan de ella resultante.

Seguramente las tahonas fabricarán ya el próximo martes pan de esta clase.

### El incendio de esta madrugada

Esta madrugada sobre las cuatro y media, se ha declarado un incendio en la fábrica de licores que el comerciante don Juan Suau posee en el Ensanche, en las inmediaciones de la estación de los ferrocarriles de Mallorca.

La noticia se ha divulgado con gran rapidez por toda la población y más aun al lanzar al aire la campana de'n Figuera sus agudos toques de alarma.

Como sucede en todos los casos análogos, en gran número han sido los curiosos que se han trasladado desde los primeros momentos al lugar del suceso. El cumplimiento de nuestra misión allí nos hemos dirigido, D. Juan Suau, con exquisita amabilidad nos ha dado toda clase de facilidades para nuestro cometido. El fuego, nos ha dicho, por fortuna se ha iniciado en el almacén de combustible para la caldera, quedando allí circunscrito. Mi hermano Enrique ha sido el primero que se ha dado cuenta apresurándose en avisarme.

Un buen amigo D. José María Mádico, se ha presentado al momento, esforzándose en la busca de auxilio. Los primeros en acudir han sido los soldados destacados en la prisión quienes se han esmerado en sofocar el incendio, lo que han conseguido prontamente gracias a la gran cantidad de agua que de diversos sitios se disponía.

Ha acudido también al lugar del suceso, practicando auxilio, el servicio de bomberos y el arquitecto municipal señor Alemany. El coronel de la guardia civil, el concejal Sr. Coll, el jefe de la guardia nocturna Sr. Comas y otras personas. A todos nos ha manifestado el señor Suau, queda agradecido.

Las pérdidas han sido escasas, pues solamente ha sido pasto de las llamas unas doce toneladas de leña, valoradas en unas mil quinientas a dos mil ptas.

Se ignora el origen del incendio. Créese que ha sido casual.

## Caja de Ahorros y Monte de Piedad

DE LAS BALEARES

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 10 del corriente y siguientes necesarios de cuatro a siete de la tarde en la sala de ventas de la Sociedad (Sol 19), se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de los préstamos vencidos en los meses de Diciembre de 1918 y Enero de 1919.

Hasta el día 9 a las siete de la tarde podrán los interesados cancelar o renovar sus respectivos préstamos.

Palma 2 de Febrero de 1920.—El Vocal de turno, Aleja Corbella.

## Cobranza de la Contribución

El Tesorero de Hacienda, en el «Boletín Oficial» de ayer, inserta el siguiente edicto:

Habiendo sufrido alteración en los días señalados para la cobranza de las contribuciones Territorial Industrial, correspondientes al 4.º trimestre del actual año económico de 1919-20, en los pueblos que a continuación se expresan, quedan estos rectificadas en la siguiente forma:

Manacor, del día 21 al 25 de Febrero.  
Petra, del día 18 al 20 de id.  
San Servera, del día 11 al 12 de id.  
San Juan, del día 13 al 14 de id.  
San Lorenzo, del día 16 al 17 de id.  
Villafraña del día 9 al 10 de id.

## Sobre la compra

### de trigo argentino

El Alcalde señor Barceló y Caimari nos ha dicho que tal y como tenía anunciado la importante casa Bungen y Compañía, ha recibido el representante de la misma señor Garzón, la carta con la fórmula a que debe someterse la garantía de la operación mercantil realizada por el Ayuntamiento y Federación Agraria para la compra de 5.000 toneladas de trigo.

Dicha fórmula ha sido inmediatamente aceptada por las sociedades Crédito Balear y Fomento Agrícola a las cuales ha visitado el señor conde de Peralada juntamente con el Sr. Garzón.

Además el señor Alcalde nos ha mostrado la conferencia telegráfica sostenida ayer, y el señor Garzón las cartas de la Gerencia de la casa Bungen en Barcelona, y de todos estos documentos se deduce que ni por asomo dicha casa ha tratado de rehuir el compromiso y si solo puntualizar con todos los requisitos legales la importante operación.

Nos ha añadido el señor Barceló y Caimari que saldrá mañana para Barcelona acompañado del Sr. Font y Peña, para ultimar definitivamente la operación.

## Paradas de sementales

En el «Boletín Oficial» de ayer se publica la siguiente circular:

El Excmo. señor Capitán General de la 5.ª Región con fecha 3 de los corrientes me dice lo que sigue:

«Por circular de la Sección de Cria Caballar y Remonta de 22 de enero último (D. O. núm. 23), se señala la distribución caballos sementales del Estado en paradas para la próxima cubrición y por lo que respecta a esa provincia, que se establecerán dichas paradas en Artá con dos caballos, Manacor con tres, La Puebla con cinco, Lluchmayor, Palma e Ibiza, con dos, Mahón y Mercadal con tres, y Ciudadela con dos.

Dichas paradas se abrirán del uno al quince de marzo, siendo su duración de 90 días pudiendo los Jefes de los depósitos aumentar o disminuir los plazos, siempre que las circunstancias lo aconsejen y retirarlos donde se observase no haya concurrencia de yeguas.»

## Instrucción pública

En contestación al telegrama que envió el rector de la Universidad, ha recibido otro despacho telegráfico del ministro de Instrucción pública, en el que manifiesta que no es cierto que el ministerio haya resuelto que no se pague a los maestros las gratificaciones por enseñanza de adultos, y que lo que ocurre es que la cantidad que para tales atenciones restaba era tan insignificante, que, al saberlo el ministro, se puso al habla con el de Hacienda, haciéndole ver la gran urgencia de cubrir esta necesidad, y conviniendo en pedir un crédito a las Cortes.

Añade el ministro que el mismo día se firmó una Real orden, que ya está en Hacienda, para presentar a las Cortes un crédito extraordinario para pagar todas las gratificaciones hasta el 31 de marzo próximo, que importan aproximadamente unos dos millones de pesetas.

## Notas del Carnet

### NECROLOGICAS

† Esta pasada noche ha fallecido víctima de rápida enfermedad y después de recibidos los Santos Sacramentos el joven abogado D. José Rosselló y Alemany.

Por las dotes de bondad que adornaban al finado, ha sido muy sentida su muerte. El solemne acto del entierro verificado en la mañana de hoy, ha sido la mejor demostración de las simpatías que gozaba el malogrado joven.

Reciba su distinguida familia y en particular su hermano nuestro amigo el senador del Reino D. Miguel, nuestro más sentido pésame.

† Por noticias recibidas en este Gobierno civil, se sabe que ha fallecido en Mahón, víctima de larga y penosa enfermedad, el Delegado del Gobierno en aquella isla, don Fidel Dominguez.

Descansen en paz.

† Es a mañana ha fallecido después de corta enfermedad nuestro amigo don Jaime Ordinas y Bauzá.

La muerte de nuestro amigo ha sido muy sentida por cuantos se honraban con su amistad.

Reciba su familia nuestro más sentido y sincero pésame.

### DE VIAJE

De Barcelona han llegado esta mañana, el cónsul de Panamá D. Luis Karakatzé, el comerciante D. Clemente Verdagué, el indus-

# Asistencia Palmesana

DOMINGO 8 DE FEBRERO DE 1920

## Gran Baile de Máscaras para Socios

Caprichosos sorteos para las Señoritas  
Sorprendente sorteo entre los Socios

## De Teatros

Principal

Hoy sábado se estrenará la película artística de largo metraje, *Esguivando un millón*, interpretada por la estable actriz Mabel Normand.

Mañana domingo se celebrarán sesiones de cuatro tarde a once noche, alterando la película artística, *Esguivando un millón*, con la última jornada del *París-Lyon-Mediterráneo*.

Lírico

Esta noche se reprisará la hermosa zarzuela en tres actos del maestro Chapi, *La Tempestad*, obra que costituye un gran éxito para la compañía del señor Casals. Mañana domingo a las cuatro de la tarde la hermosa opereta en dos actos, *La Generala* y reprise del hermoso sainete, *La verbena de la Palma*, Por la noche escogido programa.

El lunes por la tarde en función popular extraordinaria se pondrá en escena el sainete en dos actos, *Serafin el pintorero*, a 20 céntimos entrada general. Por la noche función popular con *La Duquesa del Tabarin*, a 40 céntimos entrada general.

La próxima semana tendrá lugar el estreno de la revista de gran espectáculo *La tierra del Sol*, obra que se presentará con toda propiedad y que se viene ensayando cuidadosamente desde principios de la temporada.

## GACETILLAS

—*Tabaco*. Hoy han llegado a Palma, a bordo del vapor correo *Jaime I* 100 kgs. de tabaco de varias clases.

—*Importación*. El vapor *Rey Jaime I* en su viaje de hoy ha sido portador de 508.903 kgs. de carga varia entre ella, harina, aceite, bacalao, alubias, café, azúcar y cacao.

De trasbordo del vapor *Inciano Verdagué* ha traído el *Mallorca* ocho balas de cueros, procedentes de Liverpool.

—*Viaje extraordinario*. El próximo martes saldrá el vapor *Mallorca* para Barcelona en viaje extraordinario, admitiendo pasaje y carga.

El *Mallorca*, en Barcelona entrará en dique, para limpiar y pintar ondoso.

—*Contra la obesidad* (uso externo), Hierbina PEELE disuelve las grasas, por fricciones desde su primera aplicación. Da al cuerpo esbelta y agilidad dejando la piel fina y estirada.

## Banco de España

Palma de Mallorca

En cumplimiento de lo preceptuado en el artículo 272 del Reglamento del Banco de España, esta Sucursal celebrará junta general de señores accionistas el domingo 8 de Febrero próximo a las diez de la mañana.

Los poseedores con tres meses de antelación a esta fecha de diez o más acciones domiciliadas en esta dependencia que deseen asistir al acto, se servirán pasar por esta Sucursal a donde se les facilitarán las oportunas papeletas de asistencia. Según previene el artículo 67 de los Estatutos del establecimiento, el derecho de asistencia a la junta general no puede delegarse y solo las mujeres casadas, las menores de edad y las Corporaciones podrán ser representadas por los maridos, tutores o representantes legítimos.

Palma de Mallorca 31 de Enero de 1920.—El Secretario, Jaime Triay.

## Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, a tenor de lo que disponen los artículos 12 y 12 de los Estatutos y para los efectos del artículo 23, se convoca a los señores Accionistas para la Junta general ordinaria que tendrá lugar en el local de las Oficinas de esta Sociedad, el día 17 del mes actual, a las doce de la mañana.

Para asistir a la Junta deberán los señores Accionistas recoger papeleta de entrada que les será expedida por las Oficinas hasta 24 horas antes de abrirse la sesión, habiendo de estar registradas las acciones a su nombre en los libros de esta Sociedad con fecha anterior a esta convocatoria.

Palma 7 de Febrero de 1920.—P. A. de la J. de G.; El Vocal-Secretario, Antonio Pou.

## Actividad Industrial

de Manacor

Por el presente anuncio se convoca a los señores Accionistas para la Junta general ordinaria, que tendrá lugar en el local de la Sociedad el día 9 de Febrero próximo a las 15, por que tar ya aprobado por el Consejo de Administración, el Balance correspondiente al último ejercicio social.

Manacor 29 Enero de 1920.—P. A. del C. de A.—El Vocal Secretario, Antonio Lliteras.

## La Propagadora Balear

de Aluzbrado

Acordado por la Junta General celebrada el 31 de Enero el pago del dividendo activo de 5 pesetas por acción, contra entrega del coupon número 21, se participa a los señores Accionistas que el referido pago se efectuará en las oficinas de esta Sociedad en Inca, todos los días laborables de 9 a 12, a partir del día 10 del corriente.

Inca 5 Febrero de 1920.—P. A. del C. de A.—El Vocal Secretario, Esteban Ribas.

## RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

SANTOS.—Juan de Mata, fundador.

CUARENTA HORAS. Concluyen en San Felipe Neri consagradas a la Inmaculada de Lourdes: Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor; con música y sermón por el Rdo. don Pedro Domenge, Presbítero por la tarde a las seis y cuarto Rosario, ejercicio de la Quincena, último día de Triduo con sermón por el citado orador y solemne reserva de Su Divina Majestad.

CUARENTA HORAS FUERA DE TURNO.

—Empiezan en Santa Eulalia, en obsequio de la Santa Titular: A las siete y media Misa de Comunión general para las Hijas de María, durante la cual se practicará el ejercicio de la Visita a la Santísima Virgen y acto segund exposición del Santísimo; a las diez Horas y Misa mayor con sermón por el Reverendo don José Auba, Ecdómico; por la tarde los actos de coro; a las seis y media Rosario, sermón por el Reverendo P. Juan Pascual, S. J., ejercicio en honor de la Santa y reserva de S. D. M.

OTRAS FUNCIONES.—En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el Reverendo P. Miguel Alcover, S. J.

En los capuchinos, a las siete y media Misa de Comunión general para la Juventud Antoniana. La Unión de San Antonio y Protectores Antonianos, con cánticos eucarísticos y plática por el Reverendo P. Samuel de Algaída, capuchino. Durante la misa se hará el ejercicio de los Siete Domingos de San José.

En San Francisco, conclusión de los Ejercicios espirituales: A las ocho, Misa de Comunión general para los Terciarios y demás asistentes a los ejercicios; por la tarde a las cinco se impondrá el escapulario y cordón a los que lo hayan solicitado; a las seis Corona, último sermón y después se cantará un solemne Te-Deum en acción de gracias, terminando con la Bendición Papal.

En Montesión, a las siete y media, Misa de Comunión mensual de la Buena Muerte; a las ocho y cuarto Comunión mensual para los Congregantes Marianos de la Sección menor; por la tarde a las seis exposición, Rosario, ejercicio y sermón por el Reverendo P. Director.

En el Temple, al anochecer, se cantarán solemnes completas en preparación a la fiesta de Santa Apolonia.

## MILITARES

ASCENDOS.—En la propuesta del corriente mes, ascensos.

Infantería.—2 tenientes coroneles, 8 comandantes, 12 capitanes y 11 tenientes; 1 comandante y 10 tenientes de la reserva.

Caballería.—2 comandantes, 2 capitanes y 2 tenientes.

Artillería.—1 teniente coronel, 3 comandantes y 9 tenientes.

Ingenieros.—1 comandante, 1 capitán y 8 tenientes.

Estado Mayor.—1 teniente coronel, 1 comandante, y 1 capitán.

Guardia civil.—1 teniente coronel, 1 capitán, 1 teniente y 9 sargentos.

Carabineros.—1 capitán, 1 alférez y 1 sargento.

Jurídico.—1 auditor de brigada, 1 teniente auditor de primera, 2 de segunda y 2 de tercera en comisión.

Intendencia.—2 tenientes coroneles, 2 comandantes, 3 capitanes y 2 tenientes.

Intervención.—1 oficial primero y dos segundos.

Sanidad Marítima.—1 comandante, 3 capitanes y 3 tenientes, 3 farmacéuticos mayores, 2 primeros y 2 segundos.

Clero castrense.—1 capellán primero e ingresa un aspirante.

Oficinas militares.—1 oficial primero, 1 segundo, 2 escribientes e ingresan dos sargentos.

## MARÍTIMAS

ENTRADAS.—De Barcelona, el vapor «Rey Jaime I»; de Valencia, el laud «San Miguel».

SALIDAS.—Para Barcelona salió anoche el vapor «Bellver»; para la mar, el laud «San Juan»; para Ciudadela, el vapor «Isleño»; para la mar, un vapor pesquero; para Valencia, el vapor «General Foch», con lastre.

VAPORES TR. ATLANTICOS.—Compañía Trasatlántica: el vapor «Reina María Cristina», salió el 25 pasado de la Haba para la Coruña; el «Alfonso XII» se halla fondeado en Cádiz; el «Alfonso XIII», salió el 22 pasado de la Coruña, con destino a la Habana.

El «Antonio López» llegó sin novedad a la Habana; el «Claudio López» salió el día 3 de Cádiz para Newyork; el «Legazpi» salió de Manila para Singapooere el 29 del pasado; el «Cataluña» ha llegado a Newyork; el «M. Villaverde» salió el día 31 de Cádiz para Vigo.

El «Montserrat» salió de Colón el 31 para Sabaillo; el «Montevideo» salió de Santa Cruz de Tenerife el 23 de San Juan de Puerto Rico; el Patricio de Sadrstegui» salió de Nueva York el 23 de la Habana; el «Infanta Isabel de Borbón» salió de Tenerife el 31 de Montevideo.

## Biguetas de hierro nuevas

Las hay de varias dimensiones. Para informes: Veloz Sport Balear de 3 a 5.

# Por Telégrafo

## EN LAS CAMARAS

### SENADO

Madrid 6 (10 n.)

En la sesión celebrada en el Senado, el señor Quejana relata que estando en Rivera (Sicilia) el duque de Bivona, a donde fué para enagenar varias fincas, los colonos se amotinaron. Le sitiaron la casa, incendiándole las propiedades, y obligaron a firmar un contrato para que dentro determinado número de años las fincas pasaran a propiedad de los colonos.

Pide que se entable una reclamación diplomática.

El ministro de Estado señor marqués de Lema declara que tiene conocimiento del asunto nuestro Embajador

Se lamenta de lo ocurrido y se ofrece para proceder en justicia.

Se aprobaron algunos dictámenes y se levantó la sesión.

### CONGRESO

Madrid 6 (10 n.)

En la sesión del Congreso de esta tarde siguió el debate sobre la situación de Barcelona.

El diputado señor Méndez (don Teodoro) pronunció un extenso discurso defendiendo a los sindicalistas.

Dice que las víctimas de Barcelona son naturales, pues existen en todas las transformaciones sociales, pues quizá el movimiento es en beneficio de la sociedad.

Sostuvo que precisan gobiernos que atiendan a las justas pretensiones del proletariado.

Después de un extenso debate se aprobó el proyecto de reformas tributarias.

Dicho proyecto se votará definitivamente el martes.

El señor conde de Romanones protestó enérgicamente de las cartas leídas ayer por el conde de Limpias en el Senado, referentes a la actuación del señor Montañés al frente del Gobierno civil de Barcelona.

Asegura que solo las ha podido facilitar el señor Milans del Bosch.

Pregunta si el Gobierno, si las autoridades pueden facilitar catas oficiales.

Pregunta concretamente si el Gobierno aprueba la conducta del señor Milans del Bosch y si la aprueba—dice—quizá tendría yo que retirar la representación que tengo en el banco azul.

El ministro de la Guerra general Villalba lamenta lo ocurrido. Dice que ignora quien facilitó las cartas.

El señor Allendesalazar sostiene que el Gobierno está siempre por encima de las autoridades.

El señor conde de Romanones insiste en que se pregunte al señor Milans del Bosch cómo se han obtenido dichas cartas, y espera la contestación del Gobierno.

Don Indalecio Prieto interviene brevemente.

Dice que el Gobierno carece de autoridad sobre los capitanes generales de Barcelona, pues siempre éstos están por encima de los Gobiernos.

El señor Romeo pregunta si es exacto que se haya relevado al Embajador de España en la Argentina y también si el relevo se relacionaba con la compra de trigo.

El señor Allendesalazar lo niega. Asegura que no existe tal relevo.

Añade que el trigo adquirido por el Gobierno se traerá enseguida.

Y se levantó la sesión.

## La política

### Comentarios al debate

Madrid 6 (10 n.)

La intervención del Sr. conde de Romanones en el debate del Congreso, se ha comentado mucho.

Los periodistas expusieron al Sr. Conde la gravedad de las manifestaciones.

El Sr. conde de Romanones contestó: He pensado bien lo que hice, pues ya estoy cansado de que se inmiscuyan en la política los que ejercen autoridad.

### Cambió en Palacio

Madrid 6 (2 t.)

Este mediodía cumplimentó al Rey, el Sr. Cambó.

La conferencia fué extensa. Al salir el Sr. Cambó se mostró reservadísimo.

Se limitó a decir que la visita es la de tradicional cortesía de los ex ministros al Rey.

Aseguró que la visita no ha tenido ninguna trascendencia política.

### De Palacio

Madrid 6 (2 t.)

Los Reyes visitaron a la familia del señor duque de Santo Mauro para darle el pésame por el aniversario de la muerte del Mayordomo Mayor de Palacio.

El Rey a las dos marchó en automóvil a Guadálajara para visitar el aeródromo e inaugurar la fábrica Hispania.

Regresará por la noche a Madrid.

### Cambó a París

Madrid 7 (11 m.)

El señor Cambó hablando de la entrevista sostenida con el Rey, dijo que estuvo a despedirse pues marcha a París, en donde permanecerá varias semanas para gestionar dos conciertos bancarios.

Lamenta tener que ausentarse en estos momentos políticos tan interesantes, más que por otra cosa porque no podrá oír al señor Dato.

Habló con el Rey de los asuntos de actualidad.

Añadió que cree que el Gobierno está en una situación muy difícil, tanto es así, que no sé si podrá aprobar el presupuesto.

Creo que todos los políticos deben dejar de lado los personalismos y ambiciones de partido y dedicarse a resolver los problemas nacionales y entonces será ocasión de la concentración de los grandes sectores para la resolución de esos problemas. Todo lo demás es perder el tiempo.

## Un atentado en Valencia

## Un petardo en Barcelona

### Contra un petardo

(Urgente)

Madrid 7 (2 m.)

Valencia.—Se ha atentado contra la vida de un patrono, dueño de una fábrica de hielo.

El patrono, a causa de las heridas recibidas, agoniza.

Estalla un petardo.—Chaufeur herido

(Urgente)

Madrid 7 (10 m.)

Barcelona.—A las ocho y media de anoche estalló un petardo en la plaza de Cataluña, frente al Circolo Mallorquín.

Fué colocado en los rieles del tranvía. Hirió en la cara a un chaffeur.

A causa del susto recibido, se accidentaron gravemente dos señoras.

## Cuestiones sociales

El Presidente de la sociedad patronal metalúrgica, agredido.

Madrid 7 (11 m.)

Valencia.—El Presidente de la Sociedad Patronal metalúrgica D. Vicente Domingo Estellés salía de las oficinas del censo cuya junta presidió y desde la esquina de la plaza de Figuereta le hicieron varios disparos hiriénolo gravísimamente.

Se le condujo en un coche en la casa de Socorro.

El herido tiene dos balazos en el pecho, uno en la espalda y otro en el vientre.

El señor Domingo se halla agonizando.

Se le trasladó al hospital, declarando que al sentirse herido se abalanzó contra los agresores y detuvo a uno y lucharon hasta que le faltaron las fuerzas y entonces el agresor se escapó.

## ECOS VARIOS

### Fiesta de los estudiantes

Madrid 6 (2 t.)

Se ha celebrado la fiesta de los estudiantes madrileños.

Presidió el acto el ministro de Instrucción el Rector de la Universidad y el Alcalde.

Se verificó la Asamblea escolar ameni-

zando la banda del Asilo de la Virgen de la Paloma.

Después se verificó una manifestación, la que se trasladó hasta frente el Ministerio de Instrucción pública. Una comisión de estudiantes entregó al Ministro las conclusiones de la asamblea relativas a mejoras para la enseñanza.

Los manifestantes llevaban estandartes de todas las facultades.

Después se celebró un banquete.

Por la tarde se celebró una fiesta teatral.

Se estrenará el Himno del Estudiante.

Por la noche se celebrará un banquete de gala.

### Choque de un automóvil

Madrid 6 (10 n.)

Al regresar de Guadálajara un auto que conducía al general Ceballos, con su ayudante, chocó con un poste.

El general resultó herido. El Ayudante está grave.

### Visitas

Visitaron al Presidente del Consejo los Sres. Maristany y Bauer para hablarle en representación de la compañía de ferrocarriles del Mediodía sobre el aumento de las tarifas.

También le visitó el director del Instituto Geográfico y Estadístico.

### Motin de presos

Reus.—En la cárcel se amotinaron los presos.

Se les redujo a la llegada de la benemérita.

Se cree que el motin lo fomentaron tres presos que se trajeron de Barcelona.

### Exportación de arroz

La Gaceta publica una Real Orden autorizando la exportación de 15.000 toneladas de arroz blanco en las condiciones que se publican.

### El ministro de Fomento en Valencia

Valencia.—Ha llegado el ministro de Fomento señor Gimeno.

El pueblo le tributó un cariñosísimo recibimiento.

### Llegada de buques

Vigo.—Han llegado procedentes del Ferrol los buques de guerra españoles «Pelayo» y «Carlos V».

Es esperado el resto de la división de la escuadra española.

### Atentado contra un médico

Bilbao.—En la calle de Viuda Espalza, un marido mató a un médico que sístia a su esposa, por haber muerto ésta.

### Llegada de aeroplanos

Sevilla.—Por la tarde llegaron procedente de Tablada, dos aeroplanos cuyos capitanes son los señores Larmorenas y Rioja.

Invirtieron en el viaje una hora y 55 minutos.

## DEL EXTRANJERO

### La extradición del ex Kaiser

Madrid 6 (6,22 n.)

Londres.—Se ha enviado una nueva nota al Gobierno holandés respecto a la extradición del ex Kaiser, pero ésta no será presentada hasta tanto los primeros ministros aliados se hayan reunido nuevamente.

Es probable que la reunión de referencia se celebre antes de diez días.

### La entrega de los culpables

Madrid 6 (19 n.)

Basilea.—El ministro de la Guerra ha declarado que no hará diligencias para facilitar las exigencias de la Entente en la entrega de los culpables de la guerra y que no se encontrará en Alemania un hombre capaz de hacerlo.

La tropa se negaría a ello si el gobierno tuviera que retirarla pretensión y dudo que se forme otro gobierno capaz de la ejecución de la amenaza.

El cumplimiento de la entrega desencadenaría la guerra civil de Alemania.

Basilea.—Un telegrama de Berlín anuncia que el encargado de los negocios de Alemania en París, Von Mayor ha salido para Francia con orden de aceptar la nota, sobre la entrega de los culpables.

### Catástrofe ferroviaria

Madrid 5 (6,22 n.)

París.—Ampliando la información que transmití ayer, del choque de trenes ocurrido en la estación de Perigny, hay que añadir que el choque ocurrió entre el expreso de Lió que se dirigía a París a ochenta kilómetros por hora y un tren de mercancías.

### Presos enfermos

Han sido trasladados al lazareto del Parque, por encontrarse enfermos de grip algunos de los detenidos, con motivo de los conflictos sociales que se hallaban reclusos por orden gubernativa en el apor «Barceló».

### Visita de inspección

En el expreso de Madrid llegó el director general de la guardia civil, general Zubia, que viene para inspeccionar las fuerzas del Cuerpo.

Le recibieron los jefes del mismo. Se hospeda en el hotel Ritz.

### Un petardo

A las ocho en punto ha estallado en la plaza de Cataluña un petardo colocado al paso de un tranvía.

La detonación fué fortísima, oyéndose desde bastante distancia.

Por fortuna no causó más que la natural alarma y el susto de los pasajeros.

### En los pueblos de la provincia

Aún que en la mayoría de los pueblos de la provincia la situación se va normalizando, en algunos como en Manresa y Olot no se ha modificado la situación, resistiéndose los obreros a firmar los contratos individuales.

En Manresa han sido detenidos cinco obreros tipógrafos acusados de complicidad en el atentado cometido contra el encargado de unos talleres.

En Granollers han resultado satisfactorio las gestiones realizadas por el alcalde para que los obreros volvieran al trabajo.

En Olot se han reunido propietarios y colonos para crear un organismo mixto que resuelva los conflictos sociales.

### De elecciones

Continúan efectuándose mítines de propaganda electoral.

Para desarrollar la campaña de propaganda en estas elecciones ha reaparecido el periódico «La Lucha», órgano de Marcelino Domingo.—Oliver.

### Motin en una cárcel

Barcelona 7 (3,15 m.)

Comunican de Reus que varios presos se amotinaron contra el jefe de la cárcel D. Ramón Torrens.

Después cortaron los hilos telefónicos y el fluido eléctrico.

Los empleados evitaron que se fugaran sosteniendo un tiroteo con los amotiadados. Estos se rindieron al llegar la benemérita.

### Comentarios

Al terminar la sesión del Congreso el señor Alledesalazar conferenció con los Ministros de Gracia y Justicia, Instrucción pública y Hacienda que se encontraba en la Cámara.

Los comentarios hacían resaltar que el señor Conde de Romanones estuvo ayer con los Reyes en Guadálajara en donde estuvo también el general Villalba regresando en automóvil marchando inmediatamente al Congreso, planteando el debate.

Se ha asegurado que ello obedecía al deseo del señor Gimeno de abandonar la cartera.

### FABRA

## DESDE BARCELONA

Se va normalizando la situación.— Sigue aumentando el número de los que vuelven al trabajo.

Barcelona 7 (3 m.)

Continúan siendo favorables todos los indicios para la normalización del trabajo, éste se va intensificando en fábricas obras y talleres y todo hace esperar que en la semana próxima se habrá dado un gran paso hacia la normalidad.

Ayer también aumentó el número de obreros de los ramos de construcción, artes gráficas y metalúrgicos que acudieron al trabajo.

El orden no sufrió la menor alteración.

Termina la huelga de marinos mercantes

Después de cinco meses y medio de lucha ha quedado terminada la huelga de los marinos mercantes del Mediterráneo que pedían aumento de salario y la reivindicación de derechos que en parte ha reconocido el gobierno al llevarlos a la «Gaceta» en forma de ley.

Apenas iniciadas ahora por el gobierno las gestiones para llegar a un arreglo, las sociedades de capitanes y pilotos y de maquinistas han tomado el acuerdo de dar por acabada esta huelga y de dejar a sus socios en libertad para embarcar donde tengan por conveniente.

### Funerales

En la iglesia de Santa Madrona se celebraron ayer las funerales por el alma del agente de policía don Ricardo San Germán.

El acto se vió concurrido, asistiendo las autoridades, funcionarios de seguridad y vigilancia y algunos representantes de la federación patronal.

## Lotería Nacional

Sorteo el 11 de Febrero

En la Administración número 1, de la plaza de Cort se han recibido los siguientes números:

1.517 y 18, 3.692 al 95, 5.208 al 10, 5.238, 8.194, 13.328 y 29, 13.408 al 10, 19.702 y 3, 20.162, 27.482 al 90 de las dos series.]

40 ptas. billete, 4 ptas. décimo

## Isleña Marítima

## VIAJE A BARCELONA

El próximo martes, día 10, saldrá el vapor MALLORCA

en viaje extraordinario, a las 8 y media. Admitirá carga y pasaje.

## Platas viejas

Pago precios elevadísimos. Los duros se villanos a 4'85 pesetas uno. inutilizados.

Fábrica de monederos de plata de Pablo Taronji, calle de San Miguel número 214.

## Motores Marinos

Marcas Caille y Remington de 8, de 14 y de 18 caballos, para entregar enseguida y Scripps de 30 y de 50 caballos. Informes, Centro de Anuncios.

## PLATA VIEJA

Pagamos precios elevados, duros sevillanos a 19 reales inutilizados.

### L. POMAR E HIJOS

Avenida Alejandro Rosselló, Palma de Mallorca.

FOLLETIN N.º 12

## El Médico de las locas

por Xavier de Montépin

(CONTINUACIÓN)

que la joven tomó sin vacilar.

—Sus órdenes son fáciles de cumplir: aparte de un poco de amargor, este brebaje no tiene mal gusto.

Y estrechando una de las manos de su marido, continuó:

—Qué largo debió parecerle el tiempo que he estado sin conocimiento!

—No podría darte idea de mi tormento exclamó afectado el banquero.—Figúrate que estabas en mis brazos y yo creía asistir a tu agonía... creía ver extinguirse el soplo de tu aliento, sin poder evitarlo... ¡Oh... no sé cómo no me he vuelto loco!

—Me lo figuro, mi querido amigo... lo comprendo todo; pero ¿no exagerabas mi situación?

—No: la crisis fué gravísima... el doctor mismo ha convenido en ello. El exceso de cansancio ocasionó en tu delicado organismo desórdenes peligrosos... ¡Gracias al Cielo, hemos triunfado del mal y ya no volverá!

—¿Estás seguro?

—El doctor lo afirma.

—¿Has escrito a Edmée.

—No lo creí necesario: nuestra tardanza, cuyo motivo ignora, no puede causar inquietud, mientras que, una detención en el camino la hubiera alarmado: habría sido necesario además, anunciar la fecha de nuestra llegada, y eso era imposible... Cuando venga el médico sabremos a qué atenernos, y escribiré.

En aquel instante llamaron discretamente a la puerta; el banquero se levantó y abrió.

—¿Sois vos, doctor?—exclamó alegremente al ver a Jorge.—¡Venid a contemplar vuestra obra! Nuestra enferma se ha despertado y os espera impaciente para unir su gratitud a la mía.

El médico, con aire risueño, se acercó al lecho; la señora Delarivière le tendió la mano, diciéndole con emoción:

—Me habéis salvado la vida, doctor: gracias por mi y por los que amo.

Jorge se estremeció nuevamente al ver a la enferma tan reanimada, y sobre todo al oír su voz.

—¡Los mismos ojos... la misma voz... ¡No es posible que estas dos mujeres sean extrañas la una a la otra!—se dijo.

Y, aparentando gran serenidad, replicó:

—He cumplido mi deber, y me felicito por tan buen resultado.

Pulsó a la enferma, y el señor Delarivière le preguntó:

—No tiene fiebre, ¿verdad?

—No; tan sólo una pequeña irregularidad en el pulso... ¿Qué sentís en este momento, señora?

—Ningún dolor, pero sí un poco de cansancio.

—La cabeza ¿está pesada?

—Más que antes.

—¿Tenéis apetito?

—Nada, doctor.

—Sin embargo, es preciso que tomeis algún alimento: prevendré a la señora Loriol que os envíe un caldo.

—Doctor, ¿cuánto durará mi convalecencia?

—Dos o tres días lo más.

—¿Dos o tres días sin ver a mi hija!—balbuceó Juana con amargura.—Va a fallarme el valor.

—¿Y quién nos impide traer aquí a nuestra hija?—exclamó impetuosamente el banquero.

Jorge sintió latir su corazón. Si la joven llegaba a Melún, sus dudas se disiparían, y una sola mirada le decía si su amada era la hija de aquellos amables viajeros cuyos nombres no se atrevía a preguntar.

### XI

—Doctor—preguntó el señor Delarivière,—¿no juzgáis útil que nuestra enferma permanezca aquí unos días a fin de descansar?

—Necesariamente, caballero.

—¿Creéis, sin embargo, que una emo-

ción dulce, a pesar de haberse prevenido ella con tiempo podría serle funesta?

—¿Veis algún inconveniente en la reunión inmediata de la madre y la hija?

—De ninguna manera: la alegría es un remedio eficaz, y la presencia de un ser querido, no puede hacer más que abreviar la convalecencia: sin embargo, convendría a la señora que se contenga en lo posible y no se entregue sin medida a manifestaciones de ternura.

—¿Os lo prometió... sabré contenerme...

—Si es así, no hay peligro.

—Pues entonces, mañana partiré a París en el primer tren, y por la tarde estará aquí nuestra hija.

—Mañana sabré a qué atenerme—pensó Jorge.

Y añadió en voz alta:

—Os dejo, señora, para volver a la tarde. Voy a haceros una observación: dominad vuestra naturaleza [impresionable; necesitáis muchísima tranquilidad; desechad toda preocupación, pensad tan sólo en cuidaros, y, alternando el



# GRANDES ALMACENES José

DE VIUDA DE IGNACIO FIGUEROLA

**Gran baratura por final de temporada**

PANERIA CONFECCIONES SEDERIA LANERIA

Géneros de Punto, Mercería, Pañolería, Tapicería, Géneros Negros

Vicuñas	Reglans	Luisin	Otomann
Estambres	Abrigos	Crespón	Lanillas
Cheviots	Capotes	Duquesas	Canales
Gabardinas	Pellizas	Piel Seda	Popelin

GRAN SURTIDO EN PELETERIA, EN FORMAS DE ALTA NOVEDAD

ULTIMOS MODELOS DE ABRIGOS PARA SEÑORA Y CABALLERO IMPERMEABLES GABARDINA

Calzado de todas clases y precios, Chanclos de Goma, Paraguas, Mantas de Lana, a precios de fábrica

PRECIO FIJO. Ventas al contado. Teléfono 217

NOTA.—Esta Casa no tiene Sucursales.

## EL PRIMER AMIGO DE LOS NIÑOS

### Polvos antisépticos Calber

Ideales para los escocidos de los niños, y las irritaciones de su cutis. No tienen rival para las personas de cutis muy fino. Admirables para el cuerpo después del baño. Usados después de afeitarse refrescan maravillosamente y evitan la infección. Hacen desaparecer el mal olor del sudor. Una vez usados los adoptará para toda la vida, y rechazará cualquier otra Marca.

### JABÓN CALBER

Es el complemento ideal de los Polvos. A base de miel y glicerina, es balsámico, refrescante, y de un perfume cuya fragancia es el de las flores más aromáticas. No hay mejor jabón que el

### JABÓN CALBER



DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y PERFUMERIAS

## Compañía Pinillos

Para San Juan de Puerto-Rico, Santiago de Cuba y Habana

Saldrá de este puerto fijamente el día 21 de Febrero el vapor

## Cádiz

Admitiendo carga y pasaje de cámara para dichos puntos. NOTA.—El vapor saldrá fijamente el día 21 y la carga previamen- te comprometida se recibirá en lanchas los días 16, 18 y 19.

Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma

## ¡Alerta! ¡Alerta! ¡Alerta!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de las manantiales Vichy, Catalan, si. serl. Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrezcan, puesto que las de los manantiales Vichy y Catalan llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre Sociedad Anónima, Vichy Catalan, y por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que no lo lleven.

## Automóviles de alquiler

Nuevos de primeras marcas y altas calidades que nunca tienen pana, se y mguros atjados por Chauffeur's examinados.

### PRECIOS ECONÓMICOS

Sta. Magdalena 23, Bta. Catalina Rambla

## BLENORRAGIA PURGACIONES

Por crónicas y rebeldes que sean se curan pronto y radicalmente con los

## Cachets del Doctor Soivré

Se curará por sí solo, sin la consulta ni guía del médico y nadie se enterará de su enfermedad.

Basta tomar una caja para convencerse de ello

Venta en Barcelona: J. Vilador, Rambla de Cataluña, 28.—Venta en Palma de Mallorca a: p. en. enja. Centro Farmacéutico. Harina, se y principales farmacias de España, Portugal y América.

## Platería LA ESTRELLA

PLATERIA, 36

Se compran toda clase de alhejes antiguas, platino y monedas de oro a buen precio. No vender sin visitar antes esta Casa.

## ¡ALTO!

Aprovechen la ocasión solo por una corta temporada. Se desean comprar muchas dentaduras usadas o viejas por estrepeadas que sean. El que tenga alguna y quiera venderla que pase por este casa y se la pagará a muy buen precio.

Palacio número 2—PLATERIA

## Tienda de Comestibles

Se vende o traspasa. También se vende un cabal'o de 6 palmos raza andaluza con su carreton. Informes, calle de Amer, núm. 27, La Soledad.

## Vino de mesa OLIVER

De venta. Sacristía San Jaime, número 3 (Callejón).

## Señora

Deaca uno o dos caballeros para vivir como en familia. Esmerado trato. Para informes, Centro Anunci 8.

## Para depósito de Calzado

Se precisan dos muchachas, sabiendo leer y escribir, prefiriendo tengan alguna práctica en fábrica de calzado. Informarán, Zapatería EU REK 3, Boisería—10.

## Ocasión

Por retirarse del negocio, se desea vender alambique para elaboración de arisados, con todos sus enseres, bocoyes y barriles y toda clase de envases y demás objetos propios para dicha industria, como también dos carros de transporte, un carreton de lujo de 2 asientos, un Bogib, un molino para almendrar, dos albiges para s/c. hol, una maquina para llenar cerveza, una báscula y otros. Para informes, Centro Anunci 8.

## Remeys segús y ben provats

XAROP VERMIFUGO.—Preparat amb herba mallorquina. Cab altre ens troba, mes segur per matá es CUCH 3 y per doná bons colos y molta de gana a n' e's infants malaltissos.

CALLICIDA SUREDA.—Sense molestia, fa desaparèixe es CALLUS, UYS DE POLL y ses demás DURESES de 'is peus.

PASTILLAS SUREDA.—Curan de rel' se TOSSINA, mantenen fresca sa boca, sgradable s' elic y evitan als fumados les molestias dels mala tabacs.

Sense FIGUES, BARTS, ni cap LLETJURA, quedan ses senyorettes que se rentan cada dia amb AIGO OXIGENADA SUREDA.

ES BREGUES més ben perfeccionats y millors instruments de CUSUJA se troben a sa POTECARI A den SUREDA y LLITERAS.

De venta al por mayor y menor.—Farmacia d' es seu preparador.

COSTA D' EN BROSSA NUM 9, PALMA DE MALLORCA

## JULIAN TICOULAT

CIRUJANO DENTISTA

Dentaduras 12 duros, Dientes desde 3 pesetas. Extracción sin dolor.

CALLE SAN MIGUEL NUM. 30—PALMA

## Tinta "La Non Plus Ultra,"

especial para zapateros y guarnicioneros

DE VENTA, Calle del Sindicato, 69

## ¡SEÑORAS!

### ¡Se acabó el vello!

EL DEPILATORIO ARABE extirpa el vello hasta la raíz; es el único inofensivo y está recomendado por todas las eminencias médicas.

La mujer que tenga VELLO o PELO podrá quitárselo instantáneamente, y la que lo tenga fuerte porque quiera.

Deposito: LA ORIENTAL, Bartolomé Quezglas, Quint 1 y 3, Palma de Mallorca.

### Hay para vender

Unas 8 fincas rústicas desde 30 a 1.000 cuarteradas, algunas de cañería. Varios huertos, algunas fincas urbanas señoriales. Para informes, Arco de la Merced, 18—1.

### Se compra y vende

Toda el. se de cartas (naipes) y barajas usadas, calle de la Palma, n.º 8.

### SE ALQUILA

En Son S-rra de La Vieta, una casa reuniendo todas las comodidades cuarto de baño, cocher, con o sin muebles.

Informarán, Santacilia 10, 2.º de doce a cuatro.

## ¡NO MAS CANAS!

Si queréis volver a tener vuestros cabellos del mismo color que cuando eráis jóvenes usad

### Aceite Oriental

Con la seguridad absoluta de que cuatro o cinco gotas diarias darán a vuestros cabellos en pocos días el brillo de al Bernalte y volverán estos a su primitivo color (rubio, castaño o negro) si estuvieren canos. No mancha el cutis ni la ropa, es completamente vegetal, y está deliciosamente perfumado. Fraseo con instrucciones, 7 pesetas.

Depositario: LA ORIENTAL, Bartolomé Quezglas, Quint 1 y 3, Palma de Mallorca.

## MOTORES MARINOS

y hijos Remington

Construidos por la REMINGTON OILENGINE COMPANY de STAMFORD Estados Unidos consumen petróleo pesado que venden las destilerías de petróleo a 65 pesetas litro y es por lo tanto el tipo más económico de consumo.

## PENSIO CATALANA

SIRDICATO—136

Falta muchacho para cocinar.